## PAPELES MEXICANOS EN TEXAS

## Moisés Gonzalez Navarro

Los historiadores mexicanos suelen verse obligados a investigar sus fuentes documentales en extraños países, principalmente los Estados Unidos. A la exportación de sus materias primas, y aun de sus propios hombres, se añade el éxodo de sus testimonios históricos. Por fortuna, en esta ocasión la Biblioteca de la Universidad de Texas ha reunido en un grueso volumen una guía de la colección de manuscritos de Juan E. Hernández y Dávalos.\*

Pocas colecciones documentales han sido tan consultadas (sobre todo en 1953, al celebrarse el segundo centenario de la muerte de Hidalgo) como los seis volúmenes de documentos para la historia de la guerra de independencia, de Hernández y Dávalos. Las casi 3,000 fichas recogidas en esta ocasión corresponden a documentos en su mayoría inéditos y no incluidos en los publicados durante el lustro 1877-82.

Los documentos están ordenados cronológicamente; 111 son de 1692 a 1809; la mayoría —1,125— corresponde a los once años de la guerra de independencia; un número de bastante consideración —708— abarca el Primer Imperio. El resto, casi un millar de fichas, va de 1824 a 1865. Son importantes los documentos no sólo por su número, sino por pertenecer muchos de ellos a algunos de los principales personajes de la época. Un cuidadoso índice (onomástico, geográfico y de materias) facilita la consulta de la guía, y la posterior investigación en los documentos mismos.

El editor —Carlos C. Castañeda— y el compilador —Jack Autrey Dabbs— explican en una nota introductoria la im-

\* Independent Mexico in documents: Independence, Empire, and Republic. A calendar of the Juan E. Hernández y Dávalos manuscript collection, The University of Texas Library. Prepared by Carlos Eduardo Castañeda (University of Texas) and Jack Autrey Dabbs (A. & M. College of Texas). Editorial Jus, México, 1954; xv + 604 pp.

portancia de estos manuscritos. También relatan las vicisitudes de la vida de Hernández y Dávalos, su esfuerzo para formar este archivo, y su fracaso para interesar a las autoridades y a los hombres de estudio mexicanos en su publicación. La Universidad de Texas adquirió estos documentos en 1943; de 1948 a 1954 se trabajó en su organización, cuyo resultado es esta guía de indispensable consulta para los estudiosos de la época.